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改Logo陸續裝修分店 籌備重返內地市場
作為冰皮月餅的始祖，大

班近年業務遇上不少風浪，

2019年反修例風波後又遇上

疫情來襲，一度瀕臨結業。直至2021年6月由

企業併購能手廖志強全盤收購，轉身成為一間

愛國愛港的香港品牌。新東家鴻和集團主席廖

志強指出，近年零售市場不景，幸得公司上下

一心，接手後大班的業務算是平穩發展，亦笑

言「托賴仍然生存着」。重新出發的大班，兩

年來默默推行連串改革，包括改Logo、陸續

重新裝修分店、品牌年輕化及健康化、大力支

持政府及社會的公益活動等，

又積極籌備重返內地市場，對

於疫情過後的市道持審慎樂觀

態度。

◆香港文匯報記者 莊程敏
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作為大班開國功臣之一的鴻和集
團董事及行政總裁鄧國利指出，當
時如果將（大班賣盤）消息公開，
相信會有不少投資者有興趣，但他
認為廖志強的個人管治理念及價值

觀較合適大班，所以一拍即合。他表示：
「很多時其他基金或投資者一收購後就會
開始做cut cost（降低成本），如裁員等，
但廖先生則以人為本，保留原有集團員
工，非常着重溝通，將家族式管理改變成
制度化，以提升效率。」

大數據分析消費者所想
廖志強表示，接手大班之後，在經營理

念方面，有三點是重中之重：首先，對品
質（包括產品品質及行為品質）方面，大
班是絕對沒有妥協空間的；第二，顧客是
「衣食父母」，大班要賣顧客想要買的，
而非要賣自己想賣的產品；第三，在社
會，大班是奉公守法、熱心公益的良好企
業公民。他強調，公司將會從多方面去了

解消費者，並利用大數據分析，然後研發
出消費者想要的產品。
另外，廖志強又認為，對於管治公司而

言，公司上下的溝通非常重要。他舉例
指，他在開會時經常強調大家「不分大
小」，只需着重理據，並笑言所以自己亦
經常被「質疑、挑戰」。

積極參與公益慈善活動
鴻和集團市場部經理張寶雲亦指，大班會

繼續支持社會公益及慈善活動。她介紹道，
去年3月至6月疫情期間，為鼓勵學童接種
新冠疫苗活動，捐出100萬元，作為「學童
防疫物資及書簿費用補貼資助金」。今年新
春佳節前，再度邀請香港婦女中心協會攜手
合作，向基層家庭送上「大班賀年糕點」。
另外，大班去年與TVB及仁濟醫院一同合
辦「愛心曲奇暖萬家」慈善義賣活動，大
班透過捐出愛心曲奇，為「仁濟緊急援助基
金」籌得超過2,200萬元善款，幫助社會上
遇上不幸事故的人士渡過難關。
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◀大班去年贊助
「香港警隊慶祝香港
特別行政區成立25周年
慈善音樂會─樂韻警聲
頌銀禧」活動。

◆現在，不少食客都喜歡將冰皮月餅當作甜
品及下午茶享用。 香港文匯報記者涂穴攝
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廖志強在接受香港文匯報專訪時
介紹，大班以往的 Logo 是

「大班麵包西餅」，但其實大班的產品
絕不止麵包和西餅，同時也作為今日全新大

班的區別，於是新Logo就採用「大班Tai Pan」，
目的是賦予無限的可能性。香港的分店亦會陸續重新

裝修，其中租約到期續租或新租的分店會優先裝修，希望
帶給消費者新鮮感。今年中秋節的月餅禮盒亦找專人重新
設計，有別於以往較傳統的封面，今年「以簡約、環保、時
尚的風格，希望更吸引到年輕一代的消費者」。

愛國愛港 做良好企業公民
他強調，「愛國愛港，守法企業公民」是公司的三大經營
理念之一，大班在過去兩年積極投入和參與多項相關活動，
如參與及支持今年4月15日的「全民國家安全教育日」升旗
儀式活動，去年7月30日贊助「香港警隊慶祝香港特別行政
區成立25周年慈善音樂會─樂韻警聲頌銀禧」活動，希望
將「大班」這個全球首創的冰皮月餅，中國香港創造和製造
的家喻戶曉的品牌，更好地傳承下去。
提到大班於2019年9月發生的事件，曾令大班被內地消費者
抵制，廖志強指出，其實當年事發時公司已發出了澄清，涉事
者並非大班之股東或董事，根本與大班立場無關，所以當時的
員工是感覺委屈和無辜的。事發兩年後由廖志強為首的新股東
全盤收購後，所有大班的原有股東都已經與集團再沒有任何直接
或間接的關係。廖志強又在內部進行大改革，憑借他在企業併購
重組方面的經驗，大班由家族式管理轉向制度化、專業化管理，
又採用新技術和數碼科技提升效率；同時以人為本，量才而
用，凝聚團隊力量，「雖然期間同時遇上了疫情衝擊，一些糕
餅同行出現了問題，但大班仍維持穩定大局和正面信心」。

拓內地市場 大灣區作起點
廖志強坦言，疫情對各行各業都造成影響，大班自然不能
獨善其身。以冰皮月餅為例，由於運輸需處於零下18度，
在之前內地與香港控關的情況下，基本上沒有冷凍貨車可運
上內地，故內地訂單是「零」。本地方面，很多企業亦實施
在家工作（WFH），企業方面的送禮減少，加上經濟不景
氣導致失業率上升，消費能力自然下跌。不過，現在疫情及
控關的情况已成過去，大班將重回內地市場，「由大灣區作
起點，我們會繼續研發新產品，維持銷量第一」。

使用新科技 加入直播帶貨
一同接受訪問的鴻和集團市場部經理張寶雲補充，現時經
濟有復甦的跡象，香港及內地客人的消費意慾亦有改善，未
來會在香港及內地增加銷售點。針對內地市場方面，公司研
發了不少適合送禮的產品，如罐裝曲奇、核桃酥和蝴蝶酥
等，相信可迎合內地的送禮文化。另外，公司亦會在香港各
區開設Pop-up Store （期間限定店），亦會參加本月的美食
博覽會，相信今年的銷情會較去年理想。
為向顧客提供更多元化的購物體驗，大班與時俱進應用數碼
科技，張寶雲介紹，大班App及網上商店亦於去年4月正式上
線，提供一站式購物服務。公司更推出禮品電子券，顧客可線
上購買線下兌換，亦可將電子券轉贈親友，為環保出一分力。
此外，公司亦有加入「直播帶貨」熱潮，透過TVB「鄰住買」
的節目與消費者進行互動，銷售效果亦相當理想。

「1980年1月我第一次到內地。當時
我同時是怡和（中國）的董事及金門建
築負責中國和東南亞業務拓展的執行董

事，當時金門建築還是怡和下面的子公司，我
經常要代表公司去北京及不同省市洽談業務
和工程項目。」鴻和集團主席廖志強在內地
改革開放之初，他的個人事業就與內地結下
不解之緣，當時由於內地剛剛開放，許多大
型項目，尤其是外資參與的，都需要聘請如金
門建築等公司進行管理，促進招商引資進程。

八十年代北上 與內地結不解緣
廖志強當時參與了內地不少工程，如北京

和平飯店的重修、天津水晶宮酒店、西安金
花酒店的工程管理等等，後來因緣際會下為
多間香港主板上市公司進行重組或併購工
作，涉及的交易包括遠東鋁質、海成國際控
股及合興集團等，讓他累積了不少企業併購
及重組的經驗，亦見證了內地建築技術後來
居上、國企體制改革的非凡成就。
2019年9月大班出事後，廖志強在企業併
購重組方面的經驗，被代表大班的顧問公司
找上門，看好他能將當時陷入倒閉邊緣的大
班起死回生。廖志強坦言當時並不想接手，
「因為當時大班的問題主要不是經營問
題」。然而經過兩年再三考慮後，他於2021
年6月決定做「接盤俠」。

「青少年教育的很好實例借鏡」
「今次全盤收購與過往的併購出發點不
同，以往是出於商業考慮，但今次
則是『情意結』為主，亦被原公司

的團隊的熱誠所感動到，
不希望看到一家為維繫

海外華人中國情懷
的老字號

就此結束。」廖志強道出令他改變心意的主
要原因：「香港由治及興之路其中重點之一
是必須做好青少年工作，香港能夠從小漁村
發展成為國際大都會，其中先輩之拚搏精神
和價值觀是功不可沒的，在此方面，大班是
碩果僅存的極少數活生生的實例，公司1984
年由在牛頭角淘大商場一間普通餅店起家，
到1989年全球首創冰皮月餅，並維持30多
年全港銷售第一，是青少年教育的很好實例
借鏡，很應該保留下來。」
事實上，大班自2019年9月開始便受到雙

重打擊，捲入反修列風波並受之後的疫情影
響，當時香港社會大環境錯綜複雜，亦存在
不少對內地和香港惡意負面的情緒。「當時
大班集團有員工約三四百人，以平均一家三
口計，即共有一千多人。若果這一千多人的
穩定生計被一件與他們無關的事件影響，只
會為當時的香港添煩添亂，所以更應該穩住
局面。」
廖志強說，月餅是中國有700多年歷史的

傳統節日文化食品，大班冰皮月餅多年來暢
銷英國、美國、加拿大、澳洲等地，為維繫
海外華人的中國情懷作出不少貢獻，很應該
保留和傳承下去，尤其是近年國際地緣政治
變得不友善，維繫海外華人的中國情懷更加
重要和必需。他透露，在移居海外的華人及
留學生的支持下，今年海外訂單較去年有高
雙位數增長，成績令人鼓舞。

香港品牌香港製造貢獻香港工業
另外，大班多年來一直堅持在港製造，支持

本土工業，香港的發展重點政策之一是「再工
業化」，他接手後亦能藉大班為香港工業作
貢獻，未來無計劃將生產線遷移，
維持香港品牌、香港製造的
最佳品質及口碑。

大班冰皮月餅於1989年面世，
也是全球首創的冰皮月餅，至今
已逾30年，累積不少忠實食客。
談到冰皮月餅源起，鴻和集團副
總經理羅潔娥指出，香港中秋節

的天氣多數很熱，當時大班的研究團隊
就想有一款可以在炎熱天氣下享用的月
餅，而且又較傳統月餅健康，於是就研
發出冰皮月餅。據知，「當時在做市場
調研時，同時放了傳統月餅及冰皮月餅
在桌上，結果冰皮月餅全部被吃光，可
見市場需要這類產品。」
羅潔娥指出，冰皮月餅剛推出時不敢大

量生產，逐年遞增，結果慢慢累積了一批
忠實的市場客戶，亦成功在不知不覺中搶
佔了傳統月餅市場的份額。鴻和集團董事
及行政總裁鄧國利補充，在大班冰皮月餅
推出約十年後，才開始有其他市場對手推
出冰皮產品，大班算是開創了行業的先
河。不過他透露，「大班的冰皮月餅擁有

獨門配方，同行想抄亦抄不到，連工人在
生產時也不知道原材料的來源，因為全部
都是用上數字做代碼。」鄧國利又指，大
班是唯一一間被邀協助廣東省訂立冰皮月
餅生產標準的香港公司，是對其品質及生
產標準的肯定。

下午茶點配以花茶咖啡
鴻和集團市場部經理張寶雲稱，現時消

費者都喜愛將冰皮月餅當作甜品及下午
茶，例如以芝士、朱古力及爆脆系列冰皮
月餅為例，配以花茶或香濃咖啡作為下午
茶點，就最適合不過；而各款水果及榴槤
口味，果味香濃，是甜品的不二之選。至
於冰皮月餅的最佳解涷方法，就是將冰皮
月餅從冰箱轉放到零上雪格內（約4
度），擺放約1至2小時（視乎月餅體積
及本身溫度），取出後即時食用，就可以
品嘗到最佳的冰皮月餅。
張寶雲續指，大班重視產品的開發研

究，歷年來已開發了過百款口味，由最初
單純以綠荳蓉及鹹蛋黃的內餡，演變到
「餡中餡」及「三重包」的餡料配搭，現
在更發展到帶有脆片的內餡，以及純素
（適合蛋奶素食者）的口味。大班未來會
繼續貫徹「品質第一」、「賣顧客想買的
產品」的經營理念，從食物科研及生產技
術方面投放資源，研發新產品。

活生生例子
見證香港由治及興

◀現時疫情過
去及兩地復常
通關，廖志強
指對市道有正
面信心。

▼

大
班
近
兩
年
來
推
行
連
串
改
革
。
圖
為
主
席
廖
志
強
（
左
二
）
與
管
理
層
鄧
國

利
（
左
一
）
、
羅
潔
娥
（
右
二
）
及
張
寶
雲
（
右
一
）
於
新
裝
修
店
舖
前
合
照
。

新Logo

舊舊LogoLogo


